

RIENZI FRANCO

“El partido político que la izquierda necesita”; así se llamó el seminario organizado por la fundación “La Casa Común”, del exconvencional Fernando Atria, en colaboración con Nodo XXI y Rumbo Colectivo, para debatir acerca del momento del bloque, sobre todo, al proyectarse como una nueva colectividad, al fusionar sus partidos de origen como RD, Comunes y Convergencia Social, además de los movimientos que adhieren.

Si bien el nombre del encuentro daba a entender la idea de trazar una línea de trabajo futuro, como fue el debate en torno a la crisis de seguridad, el debate discursivo inevitablemente en una vuelta a hechos pasados, como el *flashback* al denominado estallido de octubre de 2019 e incluso más atrás, al oír una suerte de *racconto* en torno a la UP o la dictadura, mezclado con citas sobre los “problemas” del neoliberalismo y citas a Gramsci.

En esa variedad de retóricas, quizá el capítulo más triste — así se calificó por parte de la audiencia — fue el anticipado por el sociólogo de la Escuela de Gobierno de la UC Juan Pablo Luna, al advertir que “aunque hagan todo bien, aunque hubieran hecho todo bien, aunque hagan todo bien de aquí en adelante, igual creo que están jodidos y están jodidos más bien por razones estructurales, más que por lo que desde el liderazgo se pueda hacer”. Ahí se sintieron suspiros, algunos agacharon la cabeza y el diputado Gonzalo Winter ironizó preguntado si valía seguir con el seminario después de eso.

Al continuar con su análisis, el cientista político uruguayo planteó con crudeza que “construir un partido en la sociedad actual es complejo y creo que les va a costar mucho y las probabilidades son de que perecerán en ese intento. Esto no obsta a que el Frente Amplio gane elecciones; ustedes van a seguir ganando elecciones, pero van a seguir con poco poder y seguirán dependiendo para eso del talento y carisma de liderazgos individuales a los cuales les van a poder poner pocas condiciones. Terminó con Sabina, ‘perdón por la tristeza’”.

Desde Nodo XXI, Camila Miranda expuso: “Me voy a atrever a hacer una definición de cuál creo tiene que ser una táctica política del Frente Amplio

# Convocatoria de “La Casa Común”, acerca del “partido político que la izquierda necesita”: El descarnado análisis político sobre el Frente Amplio en seminario organizado por fundación de Fernando Atria

Participaron los diputados Gonzalo Winter y Gael Yeomans; además del sociólogo Manuel Antonio Garretón y el académico Juan Pablo Luna; además de representantes de Nodo XXI y Rumbo Colectivo, entre otros.



El presidente de la fundación “La Casa Común” y exconvencional, Fernando Atria, inició el encuentro.

“Aunque hagan todo bien, aunque hubieran hecho todo bien, aunque hagan todo bien de aquí en adelante, igual creo que están jodidos y están jodidos más bien por razones estructurales, más que por lo que desde el liderazgo se pueda hacer”.

JUAN PABLO LUNA  
 CIENTISTA POLÍTICO UC

para poder responder la pregunta por las alianzas. Entonces, en primer lugar, y más allá de la conversación sobre el partido como instrumento, lo voy a abordar del partido en el sentido como parte de una fuerza social y política que necesitamos tener para un algo y ese ‘para

un algo’ tiene raíces un poquito más históricas que tienen que ver con emergencia o encuentro de distintos actores que estamos acá, que tiene que ver con las contradicciones y los problemas del sistema neoliberal en Chile y que nos hacen, desde distintas aristas, empe-

“Algo que se decía mucho era que íbamos a ser una herramienta de los movimientos sociales, y la idea de un partido como herramienta para los movimientos sociales, para el Frente Amplio de Chile, es oficialmente un fracaso; eso no ocurrió”.

GONZALO WINTER  
 DIPUTADO DEL FRENTE AMPLIO

zar a encontrarnos y articularnos, desde críticas a las formas tradicionales de otros partidos de abordar y navegar en los últimos 30 o 40 años, hasta las contradicciones propias de haber sido invitados a formas de incorporarnos a Chile que fueron frustradas”.

## ■ Irina Karamanos: Los partidos “siempre van a estar en crisis”

Poco antes de culminar el seminario del Frente Amplio habló, a modo de público asistente, la expareja del Presidente Gabriel Boric Irina Karamanos. En parte de su intervención, la ex primera dama planteó que “es bastante autorreferente decir también que debido a que los partidos están en crisis qué hacemos nosotros. Bueno, siempre van a estar en crisis, van a trabajar con las crisis políticas, entonces, van a tener que presentar respuestas y quería preguntar qué opinan sobre la necesidad de mayor inteligencia al interior del partido como para poder identificar cuando hablamos tanto de criminalización estamos realmente quizá cayendo en estructuras racistas (...)”.

Y ratificó: “Yo soy una militante feminista, a pesar de las estructuras de mi partido, desde el principio, o sea, si yo en el fondo dijera voy a condicionar mi militancia a que tome una lógica feminista mi partido, no milito nomás; y para nada es así. Creo que la gracia es que existen grupos dentro del partido que han podido empujar ciertas miradas, ciertas perspectivas y verlas cuajar en la orgánica”.

Otro amplio debate estuvo puesto en los movimientos sociales. Hubo quienes plantearon que ellos no existen como tales, desde el punto de vista conceptual tradicional en el país; lo que rebatieron otros. De la existencia de una suerte de confusión respecto del estallido de octubre de 2019 también se conversó.

### Movimientos sociales

Ante las disquisiciones, el diputado Gonzalo Winter, en su rol de panelista, reflexionó. “El Frente Amplio cuando nace se decía mucho, en instancias como estas (...) que el principal objetivo era ser una herramienta político electoral de los movimientos sociales, y cuando el Frente Amplio nace tiene una ambigüedad de lo que era, una ambigüedad muy autoprogamada (...), pero algo que se decía mucho era que íbamos a ser una herramienta de los movimien-

tos sociales; y la idea de un partido como herramienta para los movimientos sociales, para el Frente Amplio de Chile, es oficialmente un fracaso; eso no ocurrió”, comentó Winter.

En cuanto a lo que viene para el partido único del Frente Amplio, el diputado por Santiago esbozó un particular análisis: “Si yo le cuento a alguien que no es tan profundo en sus análisis, que en 10 años (logramos posicionar) un Presidente de la República, ser el partido con más diputados y con más afiliados — *wow*, les ha ido súper bien —, diría—. Claro, pero fracasamos rotundamente en los objetivos que nosotros mismos nos trazamos”.

De la crisis de seguridad también se reflexionó. Lo hicieron Atria y la diputada Gael Yeomans, al concordar en que sin seguridad no hay libertad, frase a la que sumaron un profundo análisis en torno a sus causas.